
По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

Издаётся
 с 1 июня 1921 года ПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№66 (25301)
Вторник, 8 июня

 2021 года

При Администрации Главы КБР действует круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия: 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32. ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Среда, 9 июня:  Днём: + 21... + 23. Ночью: + 14... + 15. Небольшой дождь

Четверг, 10 июня:  Днём:  + 21... + 22. Ночью: + 16... + 17. Небольшой дождь

АПК

КЛЮЧЕВАЯ ТЕМА – РАЗВИТИЕ ЖИВОТНОВОДСТВА
ОФИЦИАЛЬНО СОЦИУМ 

ПРИЗНАНИЕ

ИНФРАСТРУКТУРА

АКЦИЯ

Символ национального единения россиян

Первый съезд депутатов РСФСР принял 
Декларацию о государственном суверенитете 
России 12 июня 1990 года, было провозглашено 
главенство Конституции России. Страна стала 
называться Российской Федерацией. В этот же 
день в 1992 году состоялись первые открытые 
всенародные выборы Президента России, по-
беду одержал Борис Ельцин.

Первая попытка создать главный государст- 
венный праздник, который ознаменовал бы 
начало отсчёта новой истории России, оце-
нивалась неоднозначно. Для большинства  
12 июня стало ещё одним выходным днём, 
когда можно поехать куда-нибудь на отдых или 
на дачу. Сегодня День России всё более при-
обретает патриотические черты и становится 
символом национального единения народа 
России и общей ответственности за настоя-

щее и будущее страны. Это праздник свободы, 
гражданского мира и доброго согласия всех 
людей на основе закона и справедливости.  
В этом году праздничный день выпадает 
на субботу, поэтому для работающих граж-
дан имеются некоторые нюансы переноса 
праздника. Для пятидневной рабочей недели 
12 июня (суббота) переносится на 14 июня 
(понедельник). Для шестидневной рабочей 
недели переноса нет, поскольку День России 
выпадает на рабочий день. Соответственно, 
при данном графике с 14 июня начинается 
стандартная рабочая неделя. Также независи-
мо от длительности рабочей недели согласно 
ст. 95 ТК РФ 11 июня (пятница) является пред-
праздничным рабочим днём, и рабочее время 
сокращается на час. 

Юлия СЛАВИНА

Альпийское высокогорье в экономический 
оборот с максимальным эффектом

Отныне координация дея-
тельности аграриев в услови-
ях альпийского высокогорья 
возложена на Министерство 
земельных и имущественных 
отношений КБР, в структуре 
которого создано  новое про-
фильное подразделение.

В целях своевременной 
подготовки хозяйств респуб-
лики к проведению летне-
пастбищного периода содер-
жания скота, увеличения объ-
ёмов производства продукции 
животноводства и эффектив-
ного использования потенци-
ала отгонных и присельских 
пастбищ региональным ка-
бинетом министров поручено 
создать работникам Миниму-
щества, задействованным в 
летне-пастбищный период 
на отгонных пастбищах уро-
чищ Аурсентх и Хаймаша, 

надлежащие условия труда 
и быта, закрепить за ними 
автотранспорт.

Также профильному ве-
домству поручено обеспечить 
координацию действий спе-
циалистов различных служб и 
ведомств, прикомандирован-
ных к штабу в урочище Хайма-
ша, осуществлять взаимодей-
ствие с заинтересованными 
ведомствами по вопросам 
развития инфраструктуры 
горных пастбищ, в том числе 
задействованными в стро-
ительстве, реконструкции, 
капитальном ремонте объ-
ектов дорожного хозяйства, 
водоснабжения, электроснаб-
жения, связи и др.

Как указано в  распоряже-
нии Правительства республи-
ки, Минимуществу поручено 
осуществлять мониторинг це-

левого использования земель-
ных участков и мероприятий 
по борьбе с сорной (ядовитой) 
растительностью на горных 
пастбищах, соблюдения прав 
смежных землепользовате-
лей, возведения капиталь-
ных строений и сооружений 
арендаторами на арендуемых 
земельных участках.

Министерство совместно с 
заинтересованными органами 
будет отслеживать соблюде-
ние арендаторами земельных 
участков маршрутов прого-
на скота до мест их выпаса, 
содержание арендаторами 
земельных угодий отгонно-
го животноводства, водоис-
точников в соответствии с 
санитарными и техническими 
требованиями.

(Окончание на 2-й с.)
Фото Бориса Бербекова

Новый сезон в урочище Аурсентх
Проверили готовность 

к вводу в эксплуатацию

Депутат Госдумы вручила награду 
успешному предпринимателю

В церемонии награждения приня-
ли участие первый вице-премьер Пра-
вительства республики Сергей Гово-
ров, заместитель министра сельского 
хозяйства КБР  Тимур Вадахов, руко-
водитель республиканского АККОР 
 Инал Алакаев, представители власти 
муниципального образования. Гостей 
приветствовал первый заместитель 
главы администрации Зольского 
района Ауес Беев.      

В своём выступлении Сергей 
Говоров отметил, что это событие 
ещё раз подчёркивает отношение 
федерального, республиканского, 
муниципального уровней власти, 
партии «Единая Россия» к людям, 
успешно развивающим аграрный 
сектор экономики России.

Светлана Максимова подчеркнула, 
что национальная премия им. П.А. Сто- 
лыпина присуждается за большой 
вклад в продолжение и развитие про-
грессивных исторических традиций 
российского государства. Она при-
звала  выявлять и поощрять лучших 
предпринимателей, управленцев, 
представителей СМИ, культуры, 
науки и образования, вносящих 
большой вклад в развитие сельского 
хозяйства России.

С момента учреждения в 2002 го- 
ду Нургали Коков – 360-й лауреат 
этой престижной премии. 

– Я уже ряд лет бываю в вашей
республике и с огромным удовлет-
ворением хочу отметить динамичное 
развитие её аграрного сектора эконо-

мики. Когда начинают говорить, что 
Кавказ – это бездонная финансовая 
бочка, я всегда отвечаю: «Ничего 
подобного, поезжайте и посмотрите 
сами. На Кавказе живут трудолю-
бивые люди, которые любят свою 
землю и умеют на ней трудиться», 
– отметила Светлана Максимова.

Вся трудовая биография лауреата 
премии им. П.А. Столыпина инди-
видуального предпринимателя из 
Зольского района Нургали Кокова 
связана с сельскохозяйственным 
производством. Долгое время ра-
ботал в «Райсельхозтехнике». После 
распада коллективных хозяйств 
занялся земледелием. В 2006 году 
взял в аренду землю, выращивает 
кукурузу, подсолнечник, другие 

сельхозкультуры. Впоследствии за-
нялся интенсивным садоводством и 
спустя время пришёл к убеждению, 
что нужны свои, а не привезённые из 
чужих стран саженцы.

Подготовку к созданию питомни-
ка, вспоминает Коков, он начал, ког-
да в республике приняли программу 
развития садоводства.

В 2016 году после сельскохозяйст- 
венной выставки в Краснодаре по-
ехал в Италию. Здесь он познакомил-
ся и с французами, тоже имеющими 
солидный опыт в отрасли интен-
сивного садоводства. Вернувшись 
домой, провёл всю необходимую 
подготовительную работу и в соот-
ветствии с контрактом в 2017 году 
получил саженцы, реализовал идею 
создания плодопитомника.

Сегодня в аренде у Нургали Коко-
ва в Зольском районе 650 гектаров 
земли. На 40 из них – сады, 14 га 
занимают питомники, где предпри-
ниматель выращивает саженцы 
яблонь, пользующиеся хорошим 
спросом. В этом году Нургали Коков 
начал строительство плодохрани-
лища на 1500 тонн. Планирует за-
вершить его к осени – ко времени 
сбора урожая.

Большой опыт работы в отрасли 
АПК, обширные теоретические знания 
агрария не остались незамеченными 
в сообществе сельхозтоваропроиз-
водителей. Н. Коков – председатель 
Совета АККОР Кабардино-Балкар-
ской Республики. Его заслуги отме-
чены многими наградами. В декабре  
2020 года предпринимателю в Москве 
вручили орден «Золотой фонд регио-
нов», в апреле этого года Парламент 
КБР отметил его работу Почётной 
грамотой. Очередной заслуженной 
наградой успешного земледельца 
стало присуждение ему престижной 
национальной премии  им. П.А.  Сто-
лыпина. Вручение награды совпало 
с ещё одной знаменательной датой  
– в этот день Нургали Амдулович от-
метил 70-летний юбилей.

Поздравив юбиляра с высокой 
наградой, Светлана Максимова по-
желала республике, чтобы сфера 
экономики Кабардино-Балкарии 
постоянно прирастала успешными 
людьми, которые системно будут 
повышать её производственный по-
тенциал.

Лима БАШИРОВА.
Фото автора

Туи защитят от пыли и патогенов

– День эколога мы решили отметить
по-своему, – рассказал руководитель «Эко-
логистики» Рустам Кочесоков. – Сотрудники 
приняли участие в «Зелёном марафоне» и 
республиканском субботнике. Кроме этого, 
решили посадить туи по просьбе жителей 
ближайшего дома. 

Подобные благотворительные  акции для 
предприятия не редкость.

– Мы регулярно проводим экологические
акции, привлекаем молодёжь, проводим  
семинары, на которых обучаем жителей об-
ращению с отходами.

«Экологистика» на площадках собирает 
общий мусор, пластик, хлеб. На вопрос, пла-
нируется ли увеличение количества фракций 
и расширение раздельного сбора мусора, 
Рустам Кочесоков ответил, что на мусоросор-
тировочных линиях собирают  стекло, бумагу 
и металл.

– На данный момент мы собираем весь

мусор и сортируем его, выделяя фракции, 
которые нужны производителям в том или 
ином объёме на сортировочных линиях. На 
площадках по сбору мусора в дальнейшем 
планируется поставить контейнеры для стекла, 
металла, бумаги и расширять раздельный сбор 
мусора. Это актуально для нашего региона, 
потому что люди потихоньку привыкают раз-
делять мусор уже дома. Сознательность людей 
растёт. Думаем немного модернизировать  
сбор пищевых отходов, потому что в таком 
виде, который реализован сейчас, нарушаются 
нормы СанПиНа: крысы, кошки, собаки  его 
разносят. Посмотрим, как это организовано 
в Москве и других регионах, и будем менять 
подход, – сообщил он. 

Жительница дома, перед которым разбит 
сквер, Нина Дохова рассказала, что до того, 
как появился сквер имени адмирала Головко, 
двор был очень запущенным.

(Окончание на 2-й с.)

Ключевой темой рабочей встречи 
Главы КБР Казбека Кокова с министром 
сельского хозяйства КБР Хасаном Сижа-
жевым стало развитие животноводческой 
отрасли, в частности овцеводства.  

В недавней XXI Российской выставке 
племенных овец и коз, проходившей в 
Минводах, принимали участие 64 хозяйст-
ва из 21 региона страны, в том числе  
20 овцеводческих хозяйств республики. 
Они привезли домой пять медалей   по раз-
личным номинациям. В рамках выставки 
состоялись встречи с потенциальными 
инвесторами, в том числе одним из самых 
крупных российских производителей бара-
нины – компанией «Дамате».

– Наша республика имеет все возмож-

ности для производства высококачествен-
ной продукции животноводства и готова 
предоставить площадки для реализации 
привлекательных инвестиционных про-
ектов, – отметил Глава КБР Казбек Коков. 

Он поручил Министерству сельского хо-
зяйства республики представить инвести-
ционные проекты в области овцеводства и 
предложения по развитию сотрудничества 
с инвесторами с учётом наметившегося  
увеличения поголовья основных видов 
скота и роста производства продукции 
животноводства.

Также в ходе встречи были обсуждены 
вопросы завершения посевной кампании 
в оптимальные агротехнические сроки и 
готовности аграриев к уборочным работам.

Светлее и безопаснее

В этом году дороги станут светлее в Кам-
люково, Хасанье, Чегеме-1, Чегеме-2, Белой 
Речке, Яникое, Кишпеке, Кубе и Кёнделене, 
на объезде Нальчика. Общая протяжённость 
линий наружного электроосвещения превы-
сит 60 км, из них 15 км – в рамках капиталь-
ного ремонта.

Сейчас устанавливают закладные детали 
под опоры линий наружного электроосве-
щения в Белой Речке, Кишпеке и Чегеме, в 
рамках капремонта объезда Нальчика они 
уже установлены на участке между Вольным 
Аулом и Хасаньёй, сообщает пресс-служба 

Министерства транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР. Помимо этого, собраны три 
трансформаторные подстанции в Яникое, 
две в Хасанье и одна в Чегеме. В остальных 
населённых пунктах подключение произведут 
к уже существующим подстанциям.

На отдельных участках ещё предстоит 
установка опор, светильников и проводов 
СИП. Устройство линий наружного освеще-
ния планируется в полном объёме завершить 
до конца лета. В прошлом году линиями 
наружного электроосвещения было обору-
довано около 40 км региональных автодорог.

Совместно с директором регионального управления 
дорожного хозяйства и ответственными специалистами 
представители Минтранса КБР проинспектировали доро-
ги в Нартане, Старом Череке, Ново-Ивановском. Ремонт 
в этих населённых пунктах проводился на центральных 
улицах, где расположены социально значимые объекты 
– детские сады, школы, амбулатории, дома культуры,
спортивно-оздоровительные комплексы, информирует 
пресс-служба Минтранса КБР. 

В сёлах дорожники встретились с жителями и пред-
ставителями местных администраций. Во время беседы 
сельчане озвучили пожелания по ремонту дорог на буду-
щее. Специалисты заверили, что все они будут учтены. 

Серьёзных изъянов дорожники не выявили, однако 
из-за проливных дождей в нескольких местах пострадали 
обочины. В кратчайшие сроки недостатки будут устранены. 

Материалы рубрики подготовила Василиса РУСИНА



АПК СОЦИУМ

2 Кабардино-Балкарская правда

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ! 
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального хозяй-

ства КБР  действует антикоррупционная  телефонная линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон антикоррупционной линии 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления 

служебным положением сотрудниками Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства КБР можно также направить в 
электронном виде на адрес minstroy@kbr.ru. 

Альпийское высокогорье в экономический 
оборот с максимальным эффектом

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Минимущество КБР вместе 

с природоохранными органами 
будет отслеживать недопущение 
арендаторами ухудшения эко-
логической обстановки на зем-
лях отгонного животноводства, 
мероприятий, осуществляемых 
землепользователями по ра-
циональному использованию и 
охране земель, а также борьбе 
с карантинными организмами 
и содержание арендаторами в 
должном санитарном порядке и 
чистоте арендуемых земельных 
участков и подъездов к нему, не-
допущение действий, приводящих 
к ухудшению качественных харак-
теристик земельного участка.

Управлению ветеринарии КБР 
кабинетом министров поручено 
до 15 июня представить информа-
цию о планируемом количестве 
поголовья скота для отправки 
на отгонные пастбища, провести 
основные ветеринарно-профи-
лактические мероприятия по 
подготовке сельскохозяйственных 
животных.

В функции Государственной 
ветеринарной службы также вхо-
дит организация круглосуточного 
дежурства ветеринарных специ-
алистов на отгонных пастбищах до 
полного завершения летне-паст-
бищного периода содержания 
скота, создание ветеринарным 
работникам на отгонных пастби-
щах надлежащих условий труда 
и быта и предоставление ежеме-
сячно в Минсельхоз КБР инфор-
мации о численности поголовья 
скота, находящегося на отгонных 
пастбищах.

В рамках данного распоряже-
ния местным администрациям 
муниципальных районов, город-
ских округов рекомендовано до 
15 июня совместно с сельскохо-
зяйственными товаропроизво-
дителями всех форм собствен-
ности определить контингент 
сельскохозяйственных животных 
общественного, индивидуаль-
ного секторов и крестьянских 
(фермерских) хозяйств, отправ-
ляемых на отгонные пастбища, и 
обеспечить формирование гуртов 
молодняка крупного рогатого ско-
та, отар овец и косяков лошадей, 
а также рассмотреть вопрос не-
обходимости использования на 
отгонных пастбищах автономных 
источников электроэнергии.

Помимо этого, муниципалите-
там районов и городов рекомен-
довано организовать в течение 
летне-пастбищного периода вы-
ступления коллективов художест- 
венной самодеятельности и соз-
дать своим животноводам, нахо-
дящимся на отгонных пастбищах, 
надлежащие условия труда и 
быта.

Министерству транспорта и 
дорожного хозяйства республики 
дано поручение обеспечить кру-
глосуточный безопасный проезд 
и контроль за состоянием авто-
мобильных дорог общего поль-
зования регионального значения 
на отгонных пастбищах в течение 
всего летне-пастбищного периода 
содержания скота.

Министерству здравоохране-
ния КБР совместно с местными 
администрациями муниципаль-
ных районов, городских округов 
и сельскохозяйственными това-
ропроизводителями всех форм 
собственности Правительство 
рекомендовало в срок до 15 июня 
обеспечить прохождение меди-
цинского осмотра животноводами 
и обслуживающим персоналом 
отгонных пастбищ, с 1 июня по 
1 ноября организовать медицин-
ское обслуживание животноводов 
на отгонных пастбищах и создать 
медицинским работникам, на-
ходящимся там, надлежащие 
условия труда и быта, закрепить 
за ними автотранспорт.

Министерство внутренних дел 

по Кабардино-Балкарской Рес-
публике будет обеспечивать под-
держание правопорядка на терри-
тории отгонных пастбищ в течение 
всего летне-пастбищного периода 
содержания скота.

Министерству культуры рес-
публики совместно с органами 
местного самоуправления по-
ручено обеспечить освещение 
хода и итогов проведения летне-
пастбищного периода содержа-
ния скота в средствах массовой 
информации.

Также кабинет министров рес-
публики рекомендовал Кабарди-
но-Балкарскому филиалу Межре-
гиональной распределительной 
сетевой компании Северного 
Кавказа до 15 июня  завершить на 
отгонных пастбищах ремонтные 
работы на линиях электропере-
дач, подключить электроэнергию 
к объектам и установить кругло-
суточное дежурство электриков, 
обеспечив их транспортом и 
надлежащими условиями труда 
и быта в течение летне-пастбищ-
ного периода содержания скота.

По сводной информации орга-
нов управления АПК муниципаль-
ных районов и городских округов 
Кабардино-Балкарии, в этом 
году на землях отгонного живот-
новодства республики будет со-
средоточено около 150 тыс. голов 
сельскохозяйственных животных, 
что почти на 30 тыс. больше по 
сравнению с показателями прош-
лого года.

По оперативным данным рес-
публиканского ветуправления, на 
землях отгонного животноводства 
Аурсент, Хаймаша и Черек в  
2021 году будут содержаться 
свыше 40 тыс. голов крупного ро-
гатого скота, около 100 тыс. овец 
и коз и порядка 7 тыс. лошадей. В 
сфере обслуживания будет занято 
более 1200 человек.

Наибольшее количество сель-
хозживотных в этом году будет 
сосредоточено на альпийских 
пастбищах Хаймашинской зоны. 
Здесь сезон большого молока 
и высоких привесов проведут 
животноводы Баксанского, Золь-
ского, Эльбрусского, Прохлад-
ненского и Чегемского районов, а 
также городских округов Нальчик 
и Баксан. Ориентировочно на 
землях Хаймашинской зоны будут 
находиться более 15  тысяч голов 
крупного рогатого скота, в том 
числе около 2 тыс. дойных коров,  
35 тыс. овец и около 5 тыс. ло-
шадей. Вахту здесь будут нести 
свыше 450 животноводов и про-
фильных специалистов.

На землях урочища Аурсентх 
будут трудиться в основном фер-
меры, индивидуальные пред-
приниматели и держатели лич-
ных подворий Зольского райо-
на. Здесь сосредоточится около  
12 тыс. голов КРС, овец – свыше 
20 тыс.,  1200 лошадей и животно-
водов более 350 человек.

На землях высокогорных паст-
бищ Черекской зоны этим летом 
будет находиться около 7 тыс. 

голов крупного рогатого ско-
та, порядка 30 тыс. овец и коз,  
550 лошадей. Число животново-
дов, занятых в сфере обслужива-
ния, составит более 150 человек.

Остальная часть сельхозжи-
вотных, принадлежащих главам 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и гражданам, ведущим 
личные подсобные хозяйства в 
Лескенском, Чегемском, Эльбрус-
ском районах, будет находиться 
на высокогорных пастбищах в 
Хазнидонском, Безенгийском, Че-
гемском и Баксанском ущельях.

Традиционно наибольший 
вклад в достижение высоких по-
казателей, а также эффективного 
использования ресурсов альпий-
ского высокогорья вносят кре-
стьянские (фермерские) хозяй-
ства и индивидуальные предпри-
ниматели Зольского, Баксанского 
и Эльбрусского районов, которые 
обеспечивают почти 90 процентов 
производства молока и мяса в 
период всего летне-пастбищного 
сезона. Наибольшее количество 
скота содержат на землях высо-
когорных пастбищ фермеры из 
селений Каменномостское, Сар-
маково и Малка (Зольский район), 
Заюково и Верхний Куркужин 
(Баксанский район) Кёнделен и 
Бедык (Эльбрусский район).

По словам министра земель-
ных и имущественных отноше-
ний КБР Аслана Тохова, главы 
фермерских хозяйств, индиви-
дуальные предприниматели и 
руководители агрофирм поняли, 
что эффективное использование 
уникальных возможностей аль-
пийского высокогорья, где про-
израстает до 100 видов целебных 
трав, позволяет производить эко-
логически чистый натурпродукт, 
приносящий  кратно большие ди-
виденды при  минимальной себе-
стоимости. Рост поголовья скота 
в горах в первую очередь связан 
с поддержкой глав фермерских 
хозяйств, сельскохозяйственных 
кооперативов государством в 
виде грантов и субсидий.

Кроме безвозмездных бюджет-
ных финансовых средств на под-
держку начинающих фермеров, 
развитие семейных животновод-
ческих ферм на базе К(Ф)Х, пле-
менного дела в сфере молочного 
и мясного скотоводства, маточ-
ного поголовья овец и коз и дру-
гих направлений, региональный 
бюджет берёт на себя бесплатное 
содержание дорог, электро- и 
водоснабжение, медицинское и 
ветеринарное обслуживание на 
весь период летне-пастбищного 
сезона.

Стоит особо подчеркнуть, что 
объёмную работу по вовлечению 
в экономический оборот земель-
ных ресурсов отгонного скотовод-
ства проделало Министерство 
земельных и имущественных 
отношений КБР, которое отсле-
живает в постоянном режиме 
рациональное и эффективное 
использование земель отгонного 
животноводства.

– Ключевая задача министер-
ства – это достижение максималь-
ного экономического эффекта от 
использования земель отгонного 
животноводства. К предстоящему 
пастбищному сезону нами пере-
дано в аренду хозяйствующим 
субъектам всех форм собствен-
ности более 91,5 тыс. гектаров 
высокогорных пастбищных угодий. 
Количество договоров составляет 
364, цена за единицу площади не 
более 200 рублей в год. Хочется ве-
рить, что к следующему пастбищ-
ному сезону будут востребованы 
все 137,2 тыс. гектаров земель от-
гонного животноводства, которые 
числятся в реестре госсобствен-
ности Кабардино-Балкарской 
Республики, – прокомментировал 
Аслан Тохов.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Министр Минимущества КБР 
Аслан Тохов

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Никакого порядка не было, как

не было и зелени, – сетует она. – 
Сейчас у нас стало очень хорошо, 
даже сравнить нельзя. Мы очень 
благодарны администрации горо-
да за то, что разбили этот сквер. 
Я живу здесь давно, мне уже под 
восемьдесят. Мы радуемся благо-
устройству,  делаем в сквере за-
рядку и пробежку, сюда приходят 
люди с детьми, отдыхают.  Мы гор-
димся, что в таком дворе живём.

Сотрудник администрации 
 г.о. Нальчик, специалист по благо-
устройству и озеленению Магомед 
Казиев объяснил, что для посадки 
туй не совсем сезон, но когда идёт 

посадка растений с закрытой кор-
невой системой, это допустимо. 
Необходим дальнейший уход, 
который, скорее всего, ляжет на 
баланс администрации Нальчика.

– Мы поручим «Горзеленхозу».
Они и так здесь работают, в круг 
своих обязанностей добавят и  
посаженные туи, – заверил он и 
выразил уверенность, что ранее 
посаженные  деревья, которые не 
выдержали испытание временем 
и засохли, будут заменены. 

Сотрудники «Экологистики» 
тщательно подготовились к по-
садке, полили все деревья сти-
муляторами корневой системы, 
чтобы процент приживаемости был 

АКЦИЯ

Туи защитят от пыли и патогенов

ЭКОЛОГИЯ

Детство без опасностиВ мероприятии приняли участие 
министр внутренних дел по КБР 
Василий Павлов, министр здраво-
охранения КБР Рустам Калибатов и 
его заместитель Татьяна Аникуши-
на, главный врач Перинатального 
центра Алёна Гаева, начальник 
Управления ГИБДД МВД по КБР 
Роберт Яльмеев, председатель 
региональной общественной ор-
ганизации «Союз женщин КБР» 
Аулият Каскулова и руководитель 
проекта «Детство без опасности» 
Кристина Ляпистова. 

Проект в КБР реализуется в три 
основных этапа: первый – привле-
чение внимания общественности 
к актуальной проблеме; второй –  
обучение медицинских сотрудни-
ков проведению занятия с мате-
рями; третий – медработники для 
беременных женщин и рожениц 
начнут вести регулярные тренинги. 
К настоящему моменту работники 
родильного дома прошли обучение 
и готовы передать знания молодым 
мамам. В лечебное учреждение 
завезено демонстрационное обо-
рудование для практической отра-
ботки навыков и памятки-буклеты.

Василий Павлов отметил, что 
важность проектов, связанных с 
профилактикой детского дорож-
но-транспортного травматизма, 
неоспорима. С начала года в ДТП 
в Кабардино-Балкарии пострадали 
26 детей и подростков, практически 
70 процентов – это юные пасса-
жиры, которых перевозили без 
детских удерживающих устройств. 

– Профилактическая работа
по предупреждению детского до-
рожно-транспортного травматизма 

является одним из приоритетных 
направлений Госавтоинспекции, – 
отметил Роберт Яльмеев 

Рустам Калибатов подчеркнул, 
что в регионе проблема детского 
дорожно-транспортного травма-
тизма консолидированно решается 
всеми министерствами и ведом-
ствами.

Алёна Гаева считает важным на-
учить мам правильно пользоваться 
удерживающими устройствами, а 
также в целом формировать куль-
туру поведения на дорогах.

 – Взрослые должны заботиться
о детях и показывать пример, как 
вести себя правильно и безопасно, 
чтобы минимизировать страшные 
случаи. Мы первыми соприкаса-
емся с новой жизнью. И поэтому 

правильно, чтобы о правилах пере-
возки детей мамы узнали именно 
от нас. Тем более, самая первая 
поездка детям предстоит после 
выписки из роддома. Очень важ-
но, чтобы она прошла безопасно. 
Предотвратить катастрофу всегда 
легче, чем разбираться в послед-
ствиях, – подчеркнула А. Гаева

О значимости, целях и задачах 
проекта «Детство без опасности» 
рассказала Кристина Ляпистова. 

– Проект не случайно реализу-
ется в перинатальных центрах и 
родильных домах, так как данная 
площадка позволяет охватить мак-
симальное количество участников, 
прививать привычку молодым ро-
дителям беспокоиться о безопас-
ности их малышей в дороге. Наша 

общая задача – снизить детскую 
смертность, детский травматизм в 
ДТП. Речь идёт и об использовании 
детских кресел, и о соблюдении не-
обходимого скоростного режима, 
и о правилах поведения водителя 
на дороге в целом, – сказала  
К. Ляпистова.

Собравшиеся высказали по-
нимание значимости конечного 
результата данного проекта – фор-
мирование точного представления 
обо всех видах опасности, возни-
кающих при перевозке детей, то 
есть повышение уровня осознан-
ности правомерного поведения 
взрослых, перевозящих в своём 
автомобиле самое дорогое, что 
есть в жизни, – детей. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

Торжество, совмещённое  с субботником

Работники Минприроды КБР, 
представители администрации 
г.о. Нальчик, Северо-Кавказского 
межрегионального управления 
федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования, 
центра лабораторного анализа и 
технических измерений по КБР 
(ЦЛАТИ по КБР), отдела водных 
ресурсов Западно-Каспийского 
бассейнового водного управления 
по КБР, Отдела контроля и надзора 
охраны ВБР и среды обитания по 
КБР, КБРОО «Республика – общее 
дело», волонтёрские, общест-
венные организации и жители 
республики – все неравнодушные 
и болеющие за чистоту родной 
природы вышли в этот день на 
субботник.

Первую половину дня пого-
да дала возможность провести 
весьма деятельно, было собрано 
огромное количество мусора. К 
сожалению, отдыхающие на бе-
регу реки зачастую не утруждают 
себя уборкой за собой. Приходится 
чистить берег собравшимся на 
субботники. 

Первыми на берегу я встретила 
сотрудников ЦЛАТИ по КБР, кото-
рые направлялись вдоль реки. 

– Мы экологи, и субботники –
наша миссия в нерабочее время. 
И профессиональный праздник 
решили отметить деятельно, – рас-
сказала сотрудник ЦЛАТИ по КБР 
Наталья Зарецкая. – Выезжая на 
природу на отдых, никогда за собой 
не оставляем мусор. Мы всегда 
после себя всё собираем, везём 
в город к мусорным контейнерам. 

Несмотря на погодные условия, 
очищена пойма реки Нальчик в 
районе моста, ведущего на террен-

кур, территория, прилегающая к го-
стиничному комплексу «Сосруко» 
и городскому парку. Собранный 
мусор будет вывезен на полигон, 
когда установится хорошая погода. 

Министр природных ресурсов 
и экологии КБР Ильяс Шаваев 
рассказал своё видение того, как 
каждый житель республики может 
облегчить нагрузку на природу. 

– Если мы не будем осознанно
подходить к природе, то будущее 
для нас наступит не очень ра-
дужное. Мы должны прививать 
экопривычки с детства, – считает 
министр природы. – У нас есть хо-
рошая общественная организация 
«Эко-Нальчик». Она продвигала 
раньше программу «Познание с 
малых лет». В каждой школе про-
водились экологические уроки, на 
которых объясняли подрастающе-
му поколению, что, если не следить 
за экологией, нас ждёт жизнь без 
будущего. 

В этот день в республике про-
ходило несколько акций. Все они 
способствуют тому, чтобы мы 
бережнее относились к природе. 

– Сегодня мы на субботнике
прошли вдоль русла реки Нальчик. 
Все берега в пластиковых бутыл-
ках. Это жители республики сами 
сорят в своём доме. Никто чужой 
не приходит, – с сожалением отме-
тил Ильяс Пагоевич.– Поэтому, на-
чиная с дошкольных учреждений, 
нужно объяснять всем жителям 
республики, как правильно об-
ращаться с природой. Без эколо-
гического образования нам будет 
очень сложно. Мы каждые выход-
ные проводим на субботниках, но 
сколько бы ни убирали, чище не 
становится. Мусор как был, так и 

есть. Сегодня день эколога, но на 
самом деле это праздник каждо-
го человека, все должны быть в 
глубине души экологами. Чистоту 
в своём доме только мы сами мо-
жем организовать. Экологическая 
безопасность зависит от каждого. 

Ильяс Шаваев ответил и на во-
прос о том, соответствует ли дей-
ствительности информация о том, 
что на законодательном уровне 
готовятся «распилы» особо охраня-
емых природных территорий. 

– Глава государства на Петер-
бургском экономическом форуме 
сказал о том, что надо делать 
больше особо охраняемых терри-
торий. Полагаю, что всё сказано 
этим. На сегодняшний день нет 
возможности отчуждать или из-
менять границы особо охраняемых 
территорий, и это великолепно, тем 
более что наша республика за-
нимает одно из лидирующих мест 
по особо охраняемым природным 
территориям, как федеральным, 
так и региональным. 

Руководитель Росприроднад-
зора по КБР Зейтун Асанов тоже 
принял участие в субботнике. Ве-
домство, которое он возглавляет, 
занимается в основном контролем 
и надзором за экологическим со-
стоянием, администрированием 
платежей за негативное влияние 
на природу, экологическими экс-
пертизами и многим другим. 

В беседе с ним мы затронули 
очень болезненную для жителей 
столицы республики тему – вы-
бросы «Гидрометзавода».

– Мы их постоянно контролиру-
ем и выезжаем для анализа, но не 
можем сказать, что выбросы пре-
вышают предельно допустимые 

концентрации (ПДК). Дело в том, 
что сероводород имеет довольно 
заметный запах, но даже когда 
он ощутим, ПДК, как правило, не 
превышены, – отметил он. – По 
качественным показателям наша 
республика по состоянию воды, 
атмосферы, почвы во много раз 
превосходит другие регионы. 
Даже по чистоте. К сожалению, 
некоторые жители республики му-
сорят: после субботника, если на 
следующий день хорошая погода, 
русло Нальчика снова завалено 
мусором. 

Зейтун Ибрагимович призвал 
жителей республики бережнее от-
носиться к родному краю и после 
отдыха убирать за собой. Чистота 
вокруг – не следование моде. Не-
обходим упор на воспитание куль-
туры чистоты и любви к природе. 
Это должен быть комплексный 
подход, который начинается с дет-
ства, убеждён он. 

После активной работы со-
трудники министерства и других 
организаций, занимающихся 
охраной природы, волонтёры и 
общественники собрались воз-
ле костра. Здесь же на природе 
Ильяс Шаваев вручил отличив-
шимся защитникам природы по-
чётные грамоты Правительства, 
Министерства природных ресур-
сов России и Кабардино-Балка-
рии. Вручены благодарственные 
письма и памятные подарки по-
бедителям фотоконкурса Минпри-
роды республики «Природа КБР в 
объективе». 

В завершение всех угостили 
вкуснейшим чаем и пловом. 

Ольга ЕРМИШКИНА.
Фото автора

максимально высоким. Выбор на 
туи пал не случайно: эти хвойные 
растения  вырабатывают фитон-
циды, подавляющие патогенные  
микроорганизмы, очищают воз-
дух  весь год, а не только летом. 

И жильцы дома со временем 
будут отгорожены от шума и пыли 
проезжающего  по улице Головко  
транспорта. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Почти сорок тысяч жителей КБР 
привились от коронавируса

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 546 681 ис-
следование путём тестирования. 
Выздоровели 23 704 человека, в 
том числе 11 – за последние сут-
ки. Число умерших за истекшие 
сутки увеличилось на 1 и состав-
ляет 474 человека. В госпиталях 
получают медицинскую помощь  
140 пациентов, из них 26 человек 
– в реанимациях. Всего в двух
госпиталях развёрнуто 160 коек.

COVID-19 представляет опас-
ность для людей старше 65 лет, 

а также страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и онколо-
гическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры профи-
лактики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, держать 
дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При 
повышении температуры нужно 
вызвать врача на дом.

В Кабардино-Балкарии к  
7 июня прививку от новой коро-

навирусной инфекции получили  
39 906 жителей республики. Из 
них 29 424 человека прошли пол-
ный этап вакцинации.

В КБР функционирует 51 пункт 
проведения иммунизации. Они 
есть во всех муниципальных 
районах. Прививка проводит-
ся российскими вакцинами 
«Спутник-V», «ЭпиВакКорона» и 
«КовиВак».

Напоминаем телефон горячей 
линии Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ  КУЛЬТУРА

АНОНС

Юбилейные даты Кабардино-Балкарии

ОБРАЗОВАНИЕ

Парад дирижёров – 
ещё один стимул для творчества

Конкретная дата проведе-
ния праздничных меропри-
ятий в честь дня обретения 
автономии устанавливалась 
ежегодно. Но в 1997 году, 
одновременно с принятием 
Конституции, республикан-
ский Парламент официально 
объявил 1 сентября Днём го-
сударственности Кабардино-
Балкарской Республики и по-
становил впредь считать его 
праздничным (нерабочим).

Из всего многообразия 
материалов, касающихся 
истории празднования важ-
нейшей даты нашей респу-
блики, хочется выделить не-
сколько наиболее интересных 
моментов. 

Первым значительным 
событием стало трёхлетие 
автономии. За три года суще-
ствования Кабардино-Бал-
карская автономная область 
уже могла подвести какие-то 
итоги. Представительство 
КБАО в Москве активно зани-
малось вопросами подготовки 
к празднованию, готовились к 
нему и областные органы вла-
сти. Очерк о Кабардино-Бал-
карии на страницах журнала 
«Красная нива» мог увидеть 
весь Советский Союз. В нём 
отмечалось: «За этот коро-
тенький трёхлетний срок Ка-
бардино-Балкарская область 
совершенно преобразилась. 
По области прокладываются 
хорошие дороги; через бур-
ные реки Кабарды, в которых 
ежегодно тысячами погибал 
скот, перебрасываются мо-
сты. Там, где не знали упо-
требления плуга, тракторные 
отряды весело вспахивают 
землю и косят сено. На реках 
Нальчик и Баксан строятся 
электрические станции, ко-
торые дадут возможность 
электрифицировать дерево-
обрабатывающую промыш-
ленность области и осветить 
города и сёла. Посредством 
получения из центра и по-
купки племенных произво-
дителей восстанавливается 
кабардинское коннозаводство 
и скотоводство. В сельских 
школах кабардинские и бал-
карские дети обучаются на 
родных языках. В Нальчике 
устроен детский городок, в 
котором воспитываются юные 
пионеры – дети-сироты рас-
стрелянных белыми отцов. 
Громадная победа совершена 
в области – раскрепощение 
женщин; невольно радуется 
сердце, когда видишь, как 
молодые кабардинские и 
балкарские девушки на спор-
тивной площадке занимаются 
физкультурой».

Омрачало праздник лишь 
то, что год выдался неуро-
жайным. Поэтому пышные 
торжества были отменены.

15-летие автономии Ка-
бардино-Балкарии праздно-
валось  с небывалым разма-
хом, о чём свидетельствует 
серия фотоснимков, сохра-
нившихся в нашем архиве. 
Можно сказать, что область 
находилась в этот период в 
зените славы. Успехи про-
являлись буквально во всех 
сферах: промышленности, 
сельском хозяйстве, куль-
туре, науке, здравоохране-

нии, просвещении… В канун 
празднования был введён в 
эксплуатацию первый гидро- 
агрегат Баксанской ГЭС, со-
оружена оросительная си-
стема, давшая жизнь засуш-
ливым районам Терека. По-
явились колхозы-миллионе-
ры. Одним из показательных 
считался кенженский колхоз 
им. Андреева, возглавляемый 
орденоносцем Темирканом 
Бляниховым. За достижения 
в сельском хозяйстве Кабар-
дино-Балкарская область 
получила в 1934 году высшую 
награду государства – орден 
Ленина. 

Развивался курорт Наль-
чик. Вскоре он вошёл в число 
курортов республиканского 
(РСФСР) значения. Здесь 
построили современный са-
наторий, которому дали имя 
Кирова. Он и ныне украшает 
наш город, грациозно возвы-
шаясь над зелёными ланд-
шафтами Долинска… Рядом с 
парком возводилась красивая 
белая гостиница «Интурист», 
в будущем «Нальчик». А сам 
парк, кардинально видоизме-
нённый ещё в начале 1920-х 
годов, стал главным достоя-
нием зарождающегося горо-
да-курорта.

Торжественные меропри-
ятия намечались на октябрь: 
облисполком Кабардино-Бал-
карской автономной области 
объявил 28 и 29 октября не-
рабочими днями.

На площади у недостро-
енного Дома Советов была 
сооружена трибуна для вы-
ступающих, а саму площадь 
(в те времена она представ-
ляла собой огромную степь) 
наполнили толпы народа.

Мероприятия в честь 15-ле-
тия проводились не только в 
Нальчике, но и в Москве. В 
частности, там было прове-
дено заседание Президиума 
ВЦИК, где были заслушаны 
доклады руководителей об-
ласти Калмыкова и Черкесова 
о хозяйственном и культурном 
строительстве за 15 лет авто-
номии.

Событием огромной важ-
ности в исторических судьбах 
наших народов явилось об-
разование 5 декабря 1936 
года Кабардино-Балкарской 
Автономной Советской Со-
циалистической Республики в 
составе РСФСР. Такой статус 
даровала бывшей автономной 

области сталинская Консти-
туция. Этим актом был зако-
нодательно закреплён более 
высокий уровень её обще-
ственного и государственного 
устройства.

Подготовку к следующей 
круглой дате – 20-летию ре-
спублика начала заранее. Ру-
ководство приняло решение 
отметить 20-летие государ-
ственности одновременно с 
другим крупным советским 
праздником – Днём Великой 
Октябрьской социалисти-
ческой революции. Размах 
празднования намечался 
немалый. Комитет кинемато-
графии при СНК СССР плани-
ровал выпустить кинофильм 
«20 лет Кабардино-Балка-
рии». Академия наук – издать 
книги «Промышленность и 
сельское хозяйство Кабар-
дино-Балкарии» и «История 
кабардино-балкарского на-
рода». Журнал «СССР на 
стройке» – посвятить нашей 
республике специальный вы-
пуск. Начальнику Управления 
по делам искусств КБАССР 
Хату Сагидовичу Темирканову 
поручалось организовать в 
Нальчике республиканскую 
выставку всех видов изобра-
зительного искусства: живо-
писи, скульптуры, графики, 
архитектуры, художественной 
промышленности, художе-
ственных изделий, художе-
ственной фотографии. В на-
роднохозяйственный план на 
1940 год вошло строительство 
таких объектов, как техникум 
пищевой промышленности, 
строительный техникум, вы-

ставочный комплекс, драм-
театр, окончание постройки 
Дома Советов, памятник Ле-
нину.

Жители республики труди-
лись, созидали, были полны 
оптимизма и веры в завтраш-
ний день, но началась Вели-
кая Отечественная война. Не 
всё из намеченного к юбилею 
удалось осуществить, не от-
мечался и сам юбилей.

Восполнить этот пробел 
удалось уже после войны. 
После чудовищных испыта-
ний военного времени люди 
ждали и желали этого празд-
ника. Однако принять участие 
в торжествах удалось далеко 
не всем. 25-летие автономии 
прошло в условиях, когда 
балкарский  народ был высе-
лен в результате сталинских 
репрессий за пределы респу-
блики. Речь идёт о депорта-
ции 8 марта 1944 года, когда 
сама идея государственности 
и союза двух этносов, объ-
единившихся в 1922 году, 
была нарушена на целых три-
надцать лет. На юбилейной 
сессии Верховного Совета Ка-
бардинской АССР был зачи-
тан обширный доклад секре-
таря Кабардинского обкома  
ВКП(б) Н. Мазина, повеству-
ющий об успехах ленинско-
сталинской национальной 
политики, являющейся «сви-
детельством огромной за-
боты большевистской партии 
и советского правительства 
о политическом, хозяйствен-
ном и культурном развитии 
народов нашей страны». И 
это в то время, когда тысячи 
людей были лишены граж-
данских прав и возможности 
жить на родине.

Послевоенный юбилей про-
ходил в сложный период вос-
становления народного хозяй-
ства после разрушительных 
действий немецко-фашист-
ских оккупантов. С момента 
их изгнания прошло уже три 
года, и за это время была 
проделана немалая работа 
по возрождению экономики 
и культуры республики. Зара-
ботали почти все промышлен-
ные предприятия, в том числе 
такие флагманы, как Тырны-
аузский вольфрамо-молибде-
новый комбинат, Баксанская 
гидроэлектростанция, маши-
ностроительный завод. После 
долгого перерыва вновь от-
крылся санаторий (в военное 

время он стал эвакогоспита-
лем №2442).

Постарались на благо ре-
спублики и литераторы. Вы-
шла в свет книга «Кабардин-
ская АССР», в которую вошли 
статьи именитых авторов 
и учёных: профессора Г.А. 
Кокиева – «Краткий истори-
ческий очерк Кабарды», А.П. 
Кешокова – «Народное обра-
зование», Х.И. Теунова и И.Я. 
Магдебурга – «Литература и 
искусство», Д.Б. Отарова – 
«Здравоохранение в Кабарде 
за 25 лет советской власти», 
К.Х. Цавкилова – «Зверства 
немецких оккупантов в Кабар-
де», Е.П. Маслова – «Природ-
ные ресурсы Кабардинской 
АССР» и других.

Трудности послевоенного 
времени не помешали соз-
дать настроение, празднич-
ную атмосферу нальчанам и 
жителям республики, а также 
гостям из других регионов, 
среди которых присутство-
вали даже представители 
Якутской АССР. Сюрпризы 
ждали и детей. В эти дни 
республиканская газета со-
общала: «К 25-летию авто-
номии Кабарды выпускаются 
новые сорта мороженого 
– шоколадное и сливочное. 
В юбилейные дни пищеком-
бинат будет выпускать для 
продажи населению большое 
количество сладких пирожков 
и фруктовых вод». Органи-
зованно проходил юбилей 
на предприятиях: «В коллек-
тиве машиностроительного 
завода идёт подготовка к 
торжественному собранию, 
посвящённому 25-летию ав-
тономии Кабарды. После 
собрания в клубе завода 
состоится концерт, участни-
ками которого будут рабочие 
и служащие завода. Рабочий  
т. Блинаов исполнит кабардин-

скую пляску, рабочий т. Иван-
ченко – цыганскую. Бухгалтер  
т. Закутипа – исполнительни-
ца народных песен – споёт 
фронтовую песню «Ленин-
градка». 1 сентября для 
детей машиностроителей 
организуется утренник, во 
время которого детям будут 
розданы подарки – сладости 
и фрукты».

Празднование длилось 
с 31 августа по 3 сентября. 
В программе по традиции 
– демонстрация, митинг, 
конноспортивные состязания 
на ипподроме. Завершилось 
всё народными гуляниями и 
физкультурным праздником 
на стадионе «Спартак», где 
перед зрителями прошли 
парадом физкультурники, 
выступили мастера спорта, 
состоялся футбольный матч.

В 1957 году произошло 
историческое событие: воз-
вращение балкарского на-
рода из Средней Азии и Ка-
захстана на родину. В связи 
с чем национально-государ-
ственное устройство респу-
блики вернулось к прежнему 
виду – она вновь стала Ка-
бардино-Балкарской АССР. 
Соответственно следующую 
круглую дату – 40-летие ав-
тономии жители Кабардино-
Балкарии отмечали уже в 
полном составе. Более того, 
красной нитью в выступле-
ниях первых лиц проходила 
тема реинтеграции балкарцев 
в общественную и политиче-
скую структуру республики. 
В преддверии празднования 
в печати, на радио и телеви-
дении проводилась разъясни-
тельная работа: лекции, до-
клады и беседы о достижении 
народов Кабардино-Балкарии 
за годы советской власти, о 
значении дружбы народов 
СССР и взаимопомощи в 
строительстве социализма и 
коммунизма.

Впереди у республики было 
ещё много годовщин, кру-
глых дат и юбилеев со дня 
основания – интересных, 
насыщенных, ярких. Об осо-
бенностях их проведения 
расскажут фотографии из 
фондов управления Цен-
трального государственного 
архива Архивной службы КБР, 
которые иллюстрируют эту 
публикацию.

Наталья БАЛЬЖАТОВА,
Архивная служба КБР

Как пояснил  художе-
ственный руководитель 
филармонии,  главный 
дирижёр Белгородского 
академического русского 
оркестра Евгений Алешни-
ков, в первом музыкаль-
ном марафоне принимали 
участие 12 дирижёров, в 
2021 году – 30. География 
участников – дирижёров и 
солистов оркестров русских 
народных инструментов – от 
Якутии до Калининграда, 
охвачена практически вся 
Россия. Концепция гала-
концерта такова: дирижёры 
меняются, оркестр всегда 
на сцене. Оркестр русских  
народных инструментов мо-
жет играть любую музыку: 
классику, как русскую, так 
и зарубежную, народную, 
современную эстрадную, 
джаз, рок и даже рэп.

Более 30 концертных но-
меров, звучание самобыт-
ных народных инструментов 
и четыре часа музыки: от 

Чайковского до Бреговича 
– таковы составляющие 
уникального музыкального 
праздника, который был по-
свящён 160-летию Василия 
Васильевича Андреева – 
композитора, балалаечни-
ка-виртуоза, организатора 
и руководителя первого в 
истории России оркестра 
русских народных инстру-
ментов.

В программе концерта 
в трёх отделениях, про-
шедшего с аншлагом, – 
Рашид Бекеров «Фантазия 
на кавказские темы» для 
национальной гармоники с 
оркестром. Дирижёр – за-
служенный работник куль-
туры Кабардино-Балкар-
ской Республики, лауреат 
международного конкурса 
Вячеслав Лопатин, солист – 
заслуженный артист Кабар-
дино-Балкарской Республи-
ки, лауреат международных 
конкурсов Мурат Малкаров 
(национальная гармоника).

– «Парад дирижёров» 
– это отличная профессио- 
нальная школа, – считает 
доцент кафедры народных 
инструментов СКГИИ Вя-
чеслав Лопатин. – Дирижё-
ры выбирают произведение, 
оркестр предварительно 
готовится, а перед концерт-
ным показом каждый дири-
жёр получает возможность 
дважды порепетировать с 
оркестром. Временные от-
резки короткие – 15 минут и 
5 минут, но мы, как правило, 
успеваем сделать то, что не-
обходимо.

Вячеслав Викторович – 
выпускник Петрозаводского 
филиала Ленинградской 
государственной консер-
ватории им. Н. А. Римско-
го-Корсакова. Преподаёт 
дирижирование, чтение 
партитуры, инструментовку, 
оркестровый класс, методи-
ку дисциплин дирижёрского 
профиля.

В. Лопатин является 
автором многочисленных 
инструментовок и пере-
ложений для оркестра и 
ансамбля народных ин-
струментов, а также ав-
тором статей, связанных 
с вопросами педагогики, 
баянного и дирижёрского 
исполнительства. Оркестр 
русских народных инстру-
ментов СКГИИ, которым 
дирижёр руководит с 1992 
года, является обладате-
лем гран-при международ-
ного фестиваля-конкурса 
сценического искусства 
«Эдельвейс-2012» (г. Кис-
ловодск), лауреатом XVII 
международного фестива-
ля-конкурса исполнителей 
на народных инструментах 
«Поющие струны России» 
(г. Анапа). Выступления 
коллектива проходят в го-
родах Северо-Кавказского 
региона.

– «Парад дирижёров» 
стал для нас ещё одним 
стимулом для професси-
онального развития, рас-

ширения контактов с кол-
легами из разных регионов 
страны, – рассказал доцент 
кафедры народных инстру-
ментов СКГИИ, лауреат 
международных конкурсов 
Мурат Малкаров. – Мне 
довелось выступить в про-
граммном номере, а затем 
принять участие в концерте 
«Ярмарка солистов», где 
каждый исполнитель де-
монстрирует своё профес-
сиональное мастерство. 
Наши друзья и коллеги, с 
которыми мы часто обща-
емся и выступаем, – дири-
жёр, заслуженный деятель 
искусств Республики Кал-
мыкия Савр Катаев и на-
родный артист Республики 
Калмыкия Арслан Шавгу-
ров (калмыцкая домбра) 
исполняли «Концертную 
пьесу для калмыцкой дом-
бры», сочинённую Савром 
Вячеславовичем.  А с Арс-
ланом Александровичем 
мы практически экспром-
том выступили с дуэтным 
номером, исполнив яркий 
концертный номер на темы 
мелодий народов России. 
Это стало новшеством 
фестиваля, удивило орга-
низаторов и порадовало 
публику. 

Мурат Малкаров с мо-
мента окончания Северо-
Кавказского государствен-
ного института искусств в 
классе профессора  Вале-
рия Хабаловича Шарибова 
работает в вузе преподава-
телем по классу аккордеона 
и национальной гармоники. 
Является обладателем зо-
лотой медали и специаль-
ной премии А.И. Кузнецова 
международного конкурса 
«Петро-Павловские ассам-
блеи гармоники» (г. Санкт-
Петербург), имеет другие 
награды, активно занимает-
ся педагогической, концер-
тно-творческой деятельно-
стью в Кабардино-Балкарии 
и за её пределами.

Ирина БОГАЧЁВА

Пушкинский день в парке

Новейшие решения в области  
сварочного оборудования

В мероприятии приняли участие за-
меститель министра просвещения, на-
уки и по делам молодёжи КБР Екатери-
на Мисостова, заместитель министра 
промышленности, энергетики и тор-
говли КБР Эльдар Кяров, заместитель 
министра экономического развития 
КБР Рустам Башоров, руководители 
организаций профессионального об-
разования республики, представители 
работодателей – стратегических парт- 
нёров, информирует пресс-служба 
Минпросвещения КБР.

Менеджер компетенции «Свароч-
ные технологии» Светлана Дюкова 
обозначила основные проблемные 

вопросы, успехи и перспективы вне-
дрения стандартов «WorldSkills» и 
демонстрационного экзамена по ком-
петенции «Сварочные технологии» в 
образовательный процесс.

Руководитель образовательного 
направления компании «Кемппи Рос-
сия» Сергей Дорофеев представил 
итоги деятельности с 2015 по 2020 год и 
стратегию работы до 2023 года, указав 
среди приоритетов всестороннюю под-
держку образовательного процесса, 
демонстрационного экзамена, регио-
нальных чемпионатов.

Участникам сессии рассказали о 
новейшем сварочном оборудовании, 
продемонстрировали его возможности 
в ходе мастер-классов и консультаций. 
Под руководством победителя чемпио-
ната мира по профессиональному ма-
стерству «WorldSkills» «Казань-2019» 
по компетенции «Сварочные техно-
логии» и «Euroskills-2018» (Будапешт) 
Владимира Бабошкина мастера про-
изводственного обучения изучили 
функционал оборудования для полу-
автоматической сварки. Им вручены 
сертификаты.

ЕГЭ по русскому языку сдан

Русский язык входит в число обя-
зательных предметов ЕГЭ. Без по-
ложительного результата экзамена 

(минимум 24 балла) выпускник не 
сможет получить аттестат о среднем 
общем образовании, не говоря уже о 
дальнейшем поступлении в вуз.

В первый день сдачи ЕГЭ на тер-
ритории республики действовало 24 
пункта проведения экзаменов, во вто-
рой – восемь. Везде были соблюдены 
необходимые санитарно-эпидемиоло-
гические требования.

Контролировали ход проведения 
ЕГЭ федеральные эксперты, работ-

ники Министерства просвещения, 
науки и по делам молодёжи КБР, 
общественные наблюдатели, в том 
числе на портале «Смотри ЕГЭ» 
(smotriege.ru).

Ознакомиться с результатами экза-
мена по русскому языку можно будет 
не позднее 23 июня на официальном 
информационном портале ЕГЭ, со-
общает пресс-служба Министерства 
просвещения, науки и по делам мо-
лодёжи КБР.

Организаторами сессии выступили 
Агентство развития профессионально-
го мастерства («Ворлдскиллс Россия») 
при поддержке Минпросвещения КБР.

Организатором меропри-
ятия выступает Многофунк-
циональный молодёжный 
центр КБР. Изначально 
кинопоказ, лекцию и кон-
церт на открытом воздухе 
планировалось провести 7 
июня, однако из-за неста-
бильных погодных условий 
дату пришлось поменять. 
Впрочем, во всём есть свои 
плюсы – праздник останется 
с нами немного дольше, 
чем планировалось. 

Первая часть программы 

– показ фильма «Дуэль. 
Пушкинъ – Лермонтовъ» 
2014 года выпуска. Кар-
тина Дениса Банникова 
не ставит во главу угла 
историчность, режиссёр 

рассуждает о том, как сло-
жилась бы жизнь Алексан-
дра Сергеевича, переживи 
он ту роковую дуэль. Показ 
стартует в 12 часов на Ал-
лее поэзии, которая станет 

основной площадкой для 
всех мероприятий.

После этого в 14 часов 
можно будет послушать инте-
ресную лекцию журналиста, 
кандидата филологических 
наук Марины Битоковой «Чи-
татель в «Евгении Онегине»: 
зритель или соучастник?». 

В 15 часов можно на-
сладиться тематической 
концертной программой и 
услышать со сцены люби-
мые пушкинские строчки. 

Оксана СОКОЛОВА

Бетал Калмыков на трибуне во время празднования  
15-летия КБАО, г. Нальчик

Празднование 15-летия КБАО. Балкарский племсовхоз 
показывает свои достижения

60-летие КБАССР. Зрители на стадионе «Спартак»
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Праздник 
велосипеда

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ. Фото Артура Елканова и Камала Толгурова   

Такие, как он, –  
наша гордость!

История волейбола в лицах

СЛУЖУ РОССИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ГИДРОМЕТАЛЛУРГ»

Уважаемые акционеры!

-

-

В армейской службе нет бо-
лее ценных качеств, чем дис-
циплинированность, добросо-
вестность и ответственность. 
А высокая нравственность, 
порядочность и патриотизм 
помогают преодолевать пер-
вые трудности, испытания 
и определяют дальнейший 
успешный и уверенный путь 
рядового. Солдатское мастер-
ство и закалку  приобретают в 
усердном труде на военном 
полигоне и в учебном классе. 
В почётном списке защитни-
ков Отечества и наш земляк 
Ислам Диков.

Мама Анжелика Дикова 
получила благодарственное 
письмо из воинской части 
67970, дислоцирующейся  в 
Армавире Краснодарского 
края. В ней с 31 мая прошлого 
года  проходил военную служ-
бу Ислам, получил специаль-
ность механика радиотехни-
ческой системы ближней на-
вигации. Казалось бы, совсем 
недавно родные провожали 
новобранца служить Отчизне. 
Друзья, родные и близкие го-
ворили напутственные слова. 
А сегодня, как гласит служеб-
ная характеристика, он стал 
солдатом, успевшим познать 
нелёгкую армейскую жизнь 
с её строгими порядками и 
дисциплиной. 

Мама проводила сына на 
службу в мае прошлого года.  
Он окончил терскую кадетскую 
школу №3, проходил учёбу 
в ДОСААФ России по КБР. 
Ислам твёрдо решил дальше 
освоить азы военной науки на 
срочной службе, понимая её 
необходимость. 

Командование части, где 
служил Ислам Диков, харак-
теризует его следующим об-
разом: «За время прохож-
дения службы в батальоне 
связи и радиотехнического 
обеспечения войсковой части 
67970 рядовой Диков Ислам 
зарекомендовал себя с по-
ложительной стороны. Свое- 
временно сдал зачёты на 
допуск к самостоятельной 
работе,  обеспечивая полёты 
и перелёты воздушных судов. 
При выполнении поставлен-

ных задач организован, про-
являет усердие и разумную 
инициативу. По характеру 
спокоен, выдержан, уравнове-
шен, не допускал нарушений 
воинской дисциплины в про-
цессе службы. В воинском 
коллективе взаимоотношения 
с сослуживцами строит пра-
вильно, поддерживает с ними 
хорошие отношения. Обладает 
хорошими коммуникативны-
ми способностями. Правила 
ношения военной формы со-
блюдает, аккуратен, опрятен, 
бережно относится к воен-
ному имуществу. Морально 
устойчив, физически развит 
хорошо. Рекомендуется для 
службы в правоохранительных 
органах. Командир войсковой 
части полковник О. Голов».

В настоящее время Ислам 
Диков является студентом 2-го 
курса Кабардино-Балкарского 
гуманитарно-технического 
колледжа по специальности 
«юриспруденция». Занимался 
рукопашным боем, плавани-
ем, греко-римской борьбой, 
спортивной гимнастикой.

 Всегда приятно слышать 
хорошие слова о наших зем-
ляках, которые служат добро-
совестно, добиваются высоких 
показателей, успешно осваи-
вают современную военную 
технику. Такие вот они наши  
кабардино-балкарские пар-
ни. Честно и добросовестно 
выполняют свой долг перед  
Отечеством, как когда-то нес-
ли ратную службу их отцы, 
деды и прадеды, прославляя 
Россию.

   Ирэна ШКЕЖЕВА

-

От волейбола получают эмоции 
и переживания и те, кто играет, 
и те, кто болеет. Таков волейбол 
– игра темпераментных, смелых, 
решительных, физически раз-
витых, обладающих мгновенной 
реакцией, смекалкой и находчиво-
стью в решении задач, используя 
ювелирную технику, сложную ко-
мандную тактику в экстремальных 
условиях дефицита времени.

В нашей республике наибольшее 
развитие волейбол получил в 1965-
1995 годах. На пляжах, парковых 
полянах, во дворах жилых домов, 
на школьных спортивных площад-
ках играли любители волейбола 
всех возрастов. Центрами этого 
вида спорта  были Нальчик, Баксан, 
Тырныауз, Терек и Прохладный. В 
этих городах систематически за-
нимались волейболом в детских 
спортивных школах, образователь-
ных учреждениях всех уровней, в 
производственных коллективах. 
Лучшие игроки входили в сборные 
команды школьников и взрослых, 
которые участвовали в городских, 

районных, республиканских и рос-
сийских соревнованиях.

Большую работу с детьми и 
взрослыми проводили тренеры 
Владимир Петренко, Виталий 
Акиншин, Александр Балакший (в 

ДЮСШ). Лучшими воспитанниками 
были Анатолий Коршунов, Сергей 
Севастьянов, Александр Годяцкий, 
братья Мухамед, Шамид, Муаед Ха-
упшевы, Александр Королёв, Вик-
тор Федоренко, Руслан Тхамоков, 
Арсен Иванов, Павел Мотиенко, 
Виктор Горюнов, Василий Никитин, 
Владимир Боттаев, Виталий Си-
дельников, Сергей Величко, Юрий 
Великант, Константин Игошкин и 
другие.

В своё время автор этих строк в 
КБГУ и в созданном  клубе «Юный 
спартаковец», а также мой брат 
Муаед при спортивном клубе сель-
хозтехники организовали группы, 
где волейболом систематически 
занимались, проводили спортив-
ные сборы и участвовали в раз-
личных соревнованиях свыше 120 
школьников и взрослые команды 
КБГУ и КБР. Среди лучших вос-
питанников запомнились Аслан 
Кумыков, братья Сергей и Валерий 
Киктевы, Аслан Медалиев, Вале-
рий Мазуков, Александр Веджер-
ников, Мурат Хамирзов и др. Со 
студентами медучилища работал 
Виктор Азовский. Под его руко-
водством команда многократно 
становилась призёром российских 
соревнований, а в 1971 году в Ом-
ске стала чемпионом России среди 
медучилищ. В этом году исполни-
лось 50 лет с тех знаменательных 

для мужского волейбола 
событий.

В кооперативно-стро-
ительном техникуме во-
лейболистов тренировал 

Слева-направо игроки медучи-
лища: Мухамед Хаупшев, Алексей 
Нахушев, Хасан Бейтуганов, За-
лим Кумыков, Анатолий Муранов 
(сзади). Одного игрока – Мухадина 
Бештокова на снимке нет

Мужская сборная КБГУ по волейболу, чемпионы ДСО «Спартак» 
РСФСР, г. Смоленск, 1976 г.,  Мухамед Хаупшев (капитан, играющий 
тренер), Олег Шогенов, Тауби Мирзоев, Виталий Лысенко, Александр 
Годяцкий, Шамид Хаупшев, Арсен Иванов, Сергей Севастьянов

 Спартакиада вузов ДСО «Спартак» РСФСР, г. Курск, 1977 г., Шамид 
Хаупшев, Муаед Хаупшев (капитан), Хызыр Аттоев, Сергей Терентьев, 
Мухамед Хаупшев (тренер), Володя Кравченко, Игорь Кретов, Алек-
сандр Сакаев, Александр Величко.

неутомимый Амерхан Эльджаров. 
Его команда становилась призё-
ром городских, республиканских и 
российских соревнований, а в 1973 
году в городе Волгограде стала 
победителем российских соревно-
ваний среди средних специальных 
учебных заведений. Лучшими игро-
ками той команды были Барасби 
Водахов, Нальби Кушхов, Беслан 
Берсеков, которые вывели команду 
в чемпионы.

Долгие годы отдал студенческой 
команде университета Владимир 
Наливайко, под руководством 
которого она становилась призё-
ром соревнований разного уров-
ня. В главном вузе республики 
с 1972 года в сборной команде 
университета и республики играл 
и тренировал автор этих строк. В 
разные годы мужской волейбол 
университета и республики пред-
ставляли такие игроки, как Заур 
Шиков, Стасик Абазов, Фёдор 
Раков, Виталий Лысенко, Сергей 
Севастьянов, братья Мухамед, 
Шамид, Муаед Хаупшевы, Тауби 
Мирзоев, Александр Годяцкий, 
Валерий Урусмамбетов, Хабиль 
Гучев, Борис Адамоков, Владимир 
Давыдов, Владислав Байкулов, 
Александр Сакаев, Хызыр Аттоев, 
Владимир Кравченко, Сергей Те-
рентьев и Олег Сидельников. Они 
неоднократно становились призё-
рами российских соревнований, а 
в период обучения в университете 

играли за сборную. Некоторые из 
этих спортсменов в разные годы  
выступали в командах мастеров 
«СКА» (Ростов-на-Дону), «Автомо-
билист» (Ленинград), Грозный, в 
основной и молодёжной сборных 
СССР и РСФСР. Успешно работали 
тренерами клубных команд масте-
ров, основу которых закладывали 
сами.

Наиболее успешной была сбор-
ная команда КБГУ образца 1976 
года, которую тренировал препода-
ватель университета  В. Наливайко. 
Я был студентом-старшекурсником 
и играющим тренером.  Команда в 
составе Виталия Лысенко, Сергея 
Севастьянова, братьев Мухаме-
да и Шамида Хаупшевых, Тауби 
Мирзоева, Александра Годяцкого, 
Олега Шогенова, Арсена Ивано-
ва в чемпионате РСФСР среди  
команд вузов ДСО «Спартак» за-
няла первое место. В этом году 
исполнилось 45 лет с того знамена-
тельного события. Команда КБГУ и 
позже успешно выступала в россий-
ских соревнованиях и становилась 
призёром.  

Сегодня в республике много 
внимания уделяется развитию 
физической культуры и спорта. 
Строятся стадионы, площадки, 
спорткомплексы, залы. Хочется 
пожелать сегодняшним волейбо-
листам много ярких имён и побед.

Мухамед ХАУПШЕВ,
 ветеран волейбола КБР

-
-

 – В показательной про-
фессиональной шоссей-
ной гонке  с раздельным 
стартом на 10 км приняли 
участие  19 спортсменов 
из Ставропольского края, 
Чечни, РСО-Алания и КБР, 
– рассказал корреспонден-
ту «Кабардино-Балкарской 
правды» президент Федера-
ции велоспорта КБР Арсен 
Занкишиев. – Победителем 
гонки стал спортсмен из 
Чечни Халид Салманов, 
который сразу же после фи-
ниша попросил Федерацию 
велоспорта КБР взять его 
под своё крыло с тем, чтобы 
в будущем представлять 
нашу республику на всех 
соревнованиях российского 
масштаба. Его просьба, 
естественно, была удовлет-
ворена. На втором и третьем 
местах гонщики из нашей 

республики – Николай Бара-
банов и Юстан Этуев. 

Затем стартовали около 
двухсот велосипедистов-лю-
бителей из Ставропольского 
и Краснодарского краёв, 
РСО-Алания, Чечни и КБР. 
Представительницы пре-
красного пола и дети, уча-
ствовавшие в велопробеге, 
были награждены памятны-
ми медалями.  

– Велоспорт в нашей ре-
спублике становится всё 
популярнее, свидетельство 
тому – большое количество 
желающих заниматься им. 
Мы уверены, что у нас впе-
реди много ярких побед. Нас 
окрыляет поддержка ми-
нистра спорта КБР Ислама 
Хасанова, который недавно 
пообещал открыть в Наль-
чике секцию велоспорта, – 
сказал А. Занкишиев.

-

Республику представят 
юные футболисты из Нальчика

Фестиваль «Локобол-2021-РЖД» в КБР 
был разбит на два этапа: предварительный 
(апрель – май) и финальный (28 и 29 мая). 
В предварительном этапе приняли участие 
сто команд юных футболистов 2009, 2010, 
2011 годов рождения из городов, районов, 
сёл, школьных футбольных клубов. После 
предварительного этапа в финальную 
часть вышли 16 лучших команд. Финальная 
часть фестиваля была организована при 
поддержке Министерства спорта, Мини-
стерства просвещения, науки и по делам 
молодёжи, Федерации футбола КБР.

 Сначала в четырёх группах провели од-
нокруговые мини-турниры. В соответствии 
с занятыми местами команды выходили в 
так называемый «финальный раунд», в ко-
тором проводились стыковые матчи и матчи 
за соответствующие места. В результате в 
игре за третье место встретились команды 
«СДЮШОР» (г. Прохладный) и «Школа 
№31 – СШОР им. А. Апшева» (г. Нальчик). 
Основное время матча завершилось вни-
чью – 0:0, а в серии пенальти удачливее 
оказались прохладяне – 3:2. 

Победителя выявляли нальчикские 
«Спартак-Нальчик»-2009 и «СШОР им.  
А. Апшева». И здесь была зафиксирована 
ничья в основное время – 1:1, а по пе-
нальти со счётом 4:2 победу праздновали 
футболисты «СШОР им. А. Апшева». Те-
перь им предстоит защищать честь нашей 
республики в межрегиональном финале, 

который будет проходить с 17 по 19 июня в 
Кисловодске.

Федерация футбола КБР учредила спец-
призы для лучших игроков в составах каждой из 
16 игравших в финальной стадии команд. Луч-
шими стали: Руслан Тохов («Сармаково»), Да-
мир Дзагов (ФШ «Нальчик»-2010), Руслан Ша-
ваев («Чегем»), Аслан Тамазов («Спортшкола  
№1» г. Нальчика), Никита Блудилин («Спорт- 
школа» г. Майского), Эрлан Кашеев  (ФШ 
«Нальчик»-2009), Ислам Магомадов 
(«Спартак-Нальчик»-2010), Астемир Голуков 
(«Нарт»-2010 г. Нарткалы), Имран Долов 
(«Нарт»-2009 г. Нарткалы), Тамерлан Бе-
резгов («Олимпик» г. Нальчика), Ярослав 
Свириденко («Школа №31 – «СШОР им.  
А. Апшева»), Дамир Кодзоков («Лашин» 
с. Лечинкай), Адам Шикобахов («Спартак-
Нальчик»), Ролан Каншоев («СШОР им.  
А. Апшева»), Тембулат Таов («Спартак-
Нальчик»-2009) и Артём Степанян  
(«СДЮШОР» г. Прохладного).

ФК «Локомотив» и РЖД учредили 
специальные вымпелы лучшим по своим 
игровым амплуа игрокам фестиваля. Они 
достались вратарю Тембулату Кибишеву 
(«СШОР им. А. Апшева»), защитнику Али 
Адамокову («СДЮШОР»), полузащитнику 
Алихану Кушхову («Спартак-Нальчик») и на-
падающему Амиру Тленкопачеву  («Школа 
№31 – «СШОР им. А. Апшева»). Вымпел 
лучшего тренера  у Лиуана Максидова  
(«СШОР им. А. Апшева»).

Предприниматели – братья Амир 
и Замир Соховы учредили три тради-
ционных приза памяти отца Кушби 
Наибовича Сохова, преданного 
болельщика и любителя футбола, 
который ежегодно посещал все 
фестивали «Локобол-РЖД». Троим 
счастливчикам братья подарили на-
стоящие футбольные бутсы – Надиру 
Шибзухову («Сармаково»), Мартину 
Гукепшокову («Чегем»), Резиуану 
Сижажеву («Лашин»).

 В церемонии награждения при-
зёров фестиваля приняли участие 
президент Федерации футбола 
КБР Руслан Паштов, исполни-
тельный директор Олимпийского 
комитета КБР Александр Заруцкий, 
мастер спорта РФ по регби Хадис 
Губжоков, представители Мини-
стерства просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР, Министер-
ства спорта КБР, ветераны футбола 
республики.

Изюминки фестивалю, как и в 
предыдущие годы, придавал ком-
ментатор всех матчей Анзор Егожев 
– бессменный диктор стадиона 
«Спартак» и ведущий множества 
спортивных мероприятий. Все мат-
чи финальной стадии обслуживали 
арбитр первой категории Руслан Ше-
кемов и Тимур Биев. Итак, очередной 
большой футбольный праздник в ре-
спублике под названием «Локобол-
2021-РЖД» завершён, надеемся, 
продолжение следует…

Шагнули в будущее
-

Арбитражный суд Кабардино-Балкарской Республики с 
глубоким прискорбием  извещает о смерти сотрудницы суда 
ШУКОВОЙ Евгении Амдежевны и выражает глубокое, ис-
креннее соболезнование родным и близким покойной.

Совет директоров открытого акционерного общества «Ги-
дрометаллург» извещает, что в соответствии с принятым ре-
шением совета директоров Протоколом №5 от 28.05.2021 г., 
исходя из санитарно-эпидемиологической обстановки и в целях 
профилактики распространения новой коронавирусной инфек-
ции годовое общее собрание акционеров состоится в форме 
заочного голосования.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполнен-
ные бюллетени: 107076,  Москва, ул. Стромынка, 18, корп. 5Б 
(АО «НРК-Р.О.С.Т).

Дата окончания приёма бюллетеней для голосования –  
30 июня 2021 года.

Форма проведения годового общего собрания акционеров 
ОАО «Гидрометаллург» – заочное голосование.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров, – 08.06.2021 г.

Повестка дня:
– утверждение годового отчёта общества за 2020 г;
– утверждение  годовой бухгалтерской  отчётности общества, в 

том числе отчёта о прибыли и убытках (счетов прибыли и убытков 
общества) за 2020 г;

 – утверждение заключения ревизионной комиссии обще-
ства за 2020 г;

– распределение прибыли, том числе выплата (объявление) 
дивидендов и убытков общества по результатам отчётного года 
за 2020 г.;

– избрание ревизионной комиссии (ревизора) общества;
– избрание Совета директоров общества;
– утверждение аудитора общества;
– одобрение сделок с заинтересованностью.
С информацией (материалами), представляемой при под-

готовке к проведению общего собрания акционеров, можно 
ознакомиться начиная с 09.06.2021 года в приёмной ОАО 
«Гидрометаллург» по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Головко, 105.

При себе иметь паспорт или другой документ, удостоверя-
ющий личность, а для представителей акционеров – также 
доверенность, оформленную в соответствии с требованиями 
Гражданского кодекса Российской Федерации.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня общего 
собрания акционеров, – акция обыкновенная именная.

Юридический адрес ОАО «Гидрометаллург»: 
КБР, 360000, г. Нальчик, ул. Головко, 105.
Телефон для справок – 40-69-78.

Совет директоров ОАО «Гидрометаллург»

 Кабардино-Балкарский государственный университет вы-
ражает соболезнование родным и близким доцента кафедры 
строительного производства института архитектуры, строи-
тельства и дизайна ЛУЦЕНКО Евгения Владимировича по 
поводу его смерти.

– Турнир «Шаг в будущее» – одна из 
частей развития настольного тенниса, 
компания проводит его уже шесть лет. 
Теперь мы добрались до Северо-Кавказ-
ского региона, где есть талантливая мо-
лодёжь, за игрой которой будет занятно 
понаблюдать. Мы стремимся привлечь 
учащихся ДЮСШ и секций к регуляр-
ным занятиям настольным теннисом и 
физической культурой. Конечная цель 
проекта – поиск талантов по всей стране 
и отбор их в команду УГМК с тем, чтобы 

они представляли нас на соревнованиях 
различного уровня, – рассказал нашему 
корреспонденту директор клуба на-
стольного тенниса компании Дмитрий 
Балаченков.

В соревнованиях участвовали по 
20 сильнейших юных теннисистов и 
теннисисток из Ставропольского края, 
РСО-Алания, Дагестана и КБР. На тор-
жественной церемонии открытия турнира 
участникам пожелали успехов замести-
тель министра спорта КБР Аслан Анаев, 

начальник управления по физической 
культуре, спорту и делам молодёжи ад-
министрации г.о. Нальчик Артур Амшоков, 
директор СШОР  КБР Адмир Балкаров и 
его заместитель – президент Федерации 
настольного тенниса КБР Андрей Климов.  

По итогам соревнований в командном 
зачёте среди юношей первое место у 
ставропольчан, вторыми стали дагестан-
цы, а замкнули призовую тройку наши 
теннисисты, которых подготовила к со-
ревнованиям тренер Ирина Битюцкая. 
Отметим, что за сборную КБР не сыграл 
её лидер – прохладянин Даниил Серёгин, 
находящийся на тренировочных сборах. 

Девушки выступили гораздо успеш-
нее – первое место у команды «КБР-1», 
второе – у команды «КБР-2». Третьими 
стали юные ставропольчанки.

В личном зачёте среди девушек наль-
чанки заняли весь пьедестал почёта: 
Анастасия Котова, Елизавета Сундиева, 
Алана Гацалаева, которые тренируются 
под руководством Ирины Битюцкой. К 
сожалению, среди призёров не оказа-
лось наших юношей. Первое и третье 
места за дагестанцами Магомедшапи 
Зайнутдиновым и Рамазаном Ахмедо-
вым, второе у ставропольчанина Лео-
нида Хитилова. 

В церемонии награждения участвовал 
заместитель Председателя Парламента 
КБР, олимпийский чемпион по греко-
римской борьбе Мурат Карданов.


